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【本报讯】据中国驻印尼使馆消息：7月
29日，陆慷大使就中印尼关系、佐科总统成
功访华、印尼担任二十国集团（G20）主席国
等接受印尼国家电视台（TVRI）《话题》栏目
专访。采访已于8月 10日播出。以下为实
录（中译文）全文：

主持人：大家好。欢迎收看《话题》。
我是本期栏目主持人西斯卡·贝克尔。今
天，我将与一位非常特别的嘉宾——中华
人民共和国大使陆慷阁下交谈。大使阁
下，您好！

陆慷大使：西斯卡，早上好！
主持人：早上好！首先，请允许我向您

表示感谢，非常高兴有这么难得的机会在您
的官邸同您交谈。感谢您在官邸接受采访。

陆慷大使：很高兴在官邸接待你。
第一部分：印尼担任二十国集团主席国
主持人：大使阁下，您对印尼目前在外

交关系中最重要的角色之一——担任二十
国集团（G20）主席国有何看法？根据您对
地缘政治的理解和外交经验，您如何看待
印尼作为 G20 主席国这一角色？

陆慷大使：我想说的第一点是，今年印
尼担任 G20 主席国并非易事。我想说的第
二点是，中方赞赏印尼为推进今年G20所有
成员商定的议程所做的一切努力。特别
是，就在本月初，印尼非常成功地在巴厘岛
举办了G20外长会。据我了解，这实际上是
印尼首次将所有成员国外长安排在同一屋
檐下讨论重要议题。由于欧洲地缘政治问
题及其在国际领域产生的诸多影响，今年
对印尼和 G20 所有成员国来说都不容易。
其次，对世界上绝大多数国家尤其是发展
中国家来说，从疫情中实现经济复苏并不
容易。因此，对印尼来说，今年担任G20主
席国是项非常艰巨的工作，但印尼得到了
几乎所有G20成员国特别是中国的支持。

主持人：现在，正如您所说，我们确实
面临着很多挑战。在世界各地，由于疫情
和 地 缘 政 治 不 稳 定 ，我 们 面 临 着 很 多 挑
战。然而有句老话说，机遇与挑战并存。
根据您的经验，您认为印尼作为 G20 主席
国，巩固其在全球外交关系中地位的最佳
方式是什么？

陆慷大使：首先是坚持原则。印尼以其
外交政策中的传统原则而闻名，那就是独
立政策。因此，我认为印尼政府从一开始
就坚持G20原则是非常对的。例如，在G20
参会问题上，所有成员国都是平等的，应该
体现所有成员国的代表性，不论其是否在
一些问题上持不同意见。其次是坚持 G20
主题。这一主题不仅是成员国已经达成一
致的，也是完全针对着当今世界所面临的
紧迫问题。印尼政府为今年 G20 设计并确
定的主题“共同复苏，强劲复苏”非常契合
实际。所以无论发生什么，在整个过程中，
尽管出现一些不同意见，印尼政府非常好
地坚持了这个主题。

主持人：正如大使先生刚才所提到的，
我们现在面临的主要挑战之一是经济复苏，
特别是在“后疫情”时代。您如何看待印尼
作为G20主席国在全球经济复苏中的作用？

陆慷大使：印尼不仅是今年 G20 主席
国，也是非常重要的新兴经济体和重要的
发展中国家，因此同那些在能力建设、应对
困难方面最需要帮助的国家，以及缺乏足
够能力摆脱疫情影响的国家，有很多共同
利益和共同基础。这就是为什么不论是
G20 部长级会议还是即将到来的峰会在议
程设置上都与发展中国家密切相关。印尼
作为今年 G20 主席国是一个非常特殊的角
色，印尼政府可以发挥非常独特的作用。
中国对此予以支持。

主持人:大使先生，从您的评价中能够
看出，您一直密切关注 G20 和一切与之相关
的话题。也许您还知道，G20 和印尼作为主
席国最受关注的话题之一就是印尼决心让
所有 G20 成员国领导人出席今年 11 月中旬
的峰会。在您看来，印尼应该如何做才能
实现这一目标？

陆慷大使：正如我刚才所说，事实上，
就在本月，印尼已经成功邀请G20所有成员
国外长在巴厘岛同坐一个屋檐下商讨同一
议题。重要的是，印尼政府和所有认为G20
各成员国平等的国家应当让这一看法在所
有多边场合成为主流。

主持人：好的。大使阁下，您应该知道
佐科总统前段时间访问俄罗斯和乌克兰时
受到了全世界关注。您对此有何看法？

陆慷大使：中方对此持非常赞赏的态
度。事实上，佐科总统最近访问中国期间
也得到中国领导人的“点赞”。对佐科总统
来说，调解这一非常困难和棘手的问题并
不容易，但佐科总统有足够的勇气，也确实
在这一问题上取得了一些成就。

主持人：好的。刚才我们谈到，当前世
界面临很多政治不稳定因素。在世界上各
个角落，都有一些人有着对立的意识形态，
处于冲突境地，而其他地方也面临着很多
困难。您认为印尼如何能够帮助世界重返
稳定，特别是作为 G20 主席国？

陆慷大使：我的建议是在当前所有热门
话题上倡导包容性。在当今世界和国际社
会中，不同国家有着不同历史，在各自发展
过程中有不同的优先事项，甚至在发展道
路上也有不同倾向。但我们始终相信，我
认为这也是印尼政府的看法，那就是只有
本国人民才知道什么最符合自己的利益，
什么是最好的发展道路。所以我们始终认
为，要尊重每个民族选择自己发展道路的
合法平等权利。在国际舞台上，我们也应
尊重所有国际社会成员以平等方式参与一
切国际事务的合法平等权利。这也是印尼政府
基于其独立政策原则立场始终追求的。

主持人：非常感谢，大使阁下。您刚才
所谈的很有启发性。接下来，我们短暂休
息一下再回来。

陆慷大使：好的。
主持人:各位观众，请锁定《话题》。稍

后，我们继续同中华人民共和国大使陆慷
阁下交流。

第二部分：陆慷大使在印尼生活点滴
主持人：您 现 在 收 看 的 是《话 题》栏

目。下面，我们继续和中华人民共和国大
使陆慷阁下的讨论。大使阁下，首先请接
受我对您到雅加达致以迟到的欢迎。

陆慷大使：非常感谢。
主持人：您来印尼应该有五个月了。
陆慷大使：准确说已经有五个多月了。
主持人：大使阁下，到目前为止，您到

印尼履职的感受怎么样？
陆慷大使：很高兴担任中国驻印尼大

使。过去 5 个多月，我在此生活很愉快，结
识了很多印尼同事和朋友。最大的问题就
是我的印尼朋友一直让我很忙，没能抽出
太多时间到处走走。

主持人：好的。刚好想问您有没有时间
参观旅游景点或者了解一些印尼文化？

陆慷大使：我尝试过。但由于平时日程
安排比较繁忙，外出有限。这也并非坏事，
繁忙的日程恰恰反映了我们两国之间非常
密切的关系和交流。时间允许的话，我和
使馆同事也会出去走走。我已经去过茂物，
并有机会去过巴厘岛，我很喜欢乌布的画。

主持人:不得不说，中国菜是我最喜欢
的美食之一。

陆慷大使：谢谢。
主持人：我是印尼人，一直在印尼生

活 ，吃 过 的 中 国 菜 基 本 上 是 印 尼 式 中 国
菜。大使先生，好奇您在印尼尝过中国菜
么？和中国本土的菜式相比如何？

陆慷大使：我在印尼吃过最多的可能还
是使馆中的餐。但我确实发现，在印尼特
别是当我去到雅加达以外的地方，有很多
机会品尝当地美食，印尼和中国美食有很
多相似之处。比如说，中国和印尼人的饭
桌上少不了米饭。印尼有不少菜式和中国
的差不多，比如豆腐、面条和春卷等等，在
中国也随处可见。

主持人：印尼菜实际上受到中国菜式很
大影响。我们有很多共同之处，都离不开
米饭。大使先生，能透露一下到目前为止
您最喜欢的印尼菜是什么吗？

陆慷大使：我很希望能有更多机会尝
试。但到目前为止，体验十分有限，我在巴
厘岛时尝了脏鸭饭和牛尾汤。

主持人: Sop Buntut（中文译为牛尾汤）。
陆慷大使：抱歉，我的印尼语发音不太

准确。我正努力多学一些印尼语。
主持人：要想了解印尼人，首先得了解

印尼人的胃。这也许是最快、最简单的办
法。我想中国人也是这样。我们都爱吃、
爱美食。美食外交也许能够成为接近印尼
人民的一种方式。我也想和大使阁下分享自
己的一些经历。早在2011年时，我到中国，当时
去了西安，游览了著名的历史遗迹兵马俑，
非常有意思。我注意到，西安有不少穆斯
林，他们在舞蹈、文化等方面和印尼穆斯林
有很多相似之处。大使先生，您到印尼了
解了印尼的文化后，是否有同样的感受？

陆慷大使：确实。过去 5 个多月，我有
机会参观了一些清真寺，拜访了一些印尼
穆斯林团体。很多去过中国的人告诉我，
中国穆斯林兄弟姐妹的生活方式和中国的
清真寺给他们留下深刻印象。我觉得中国
和印尼穆斯林的日常生活、祈祷活动和宗教规
则等等没什么不同。希望今年G20峰会结束
后，我能抽出更多时间到印尼各地看看。

主持人：大使阁下，您一定会有机会
的。中国和印尼之间确实有很多合作机
会。目前就有一个项目正在进行中，并且在
印尼和中国都有很大的关注度，这就是雅万
高铁项目。您能介绍一下项目进展情况
吗？您认为印尼能从这个项目中获得什么？

陆慷大使：我已多次赴雅万高铁施工现
场考察。雅万高铁项目是中印尼两国合作
的旗舰项目，必将会使印尼人民受益。目
前，整个项目土木工程施工进度已经完成
91%，沿线 13 个隧道已全部贯通。双方所
有相关政府机构、参与企业以及工人都有
着很好的合作。在同印尼政府和参与企业
同事交谈后，我感受到他们有充分信心保
证项目在明年 6 月竣工。佐科总统也已经
宣布这一消息。所有参与施工的工人都信
心十足。

主持人：听起来真振奋人心。我们期待
雅万高铁项目取得更多进展，使每个人都
能受益。

陆慷大使：可以肯定的是，雅万高铁建
成通车后，雅加达至万隆的通勤时间将从
现在的 3 个多小时大幅缩短至 40 分钟左
右，并且在高铁沿线创造至少 5000 个就业
机会，也必定会促进人员和货物流动，为该
地区商业和旅游业创造更多潜力。雅加达
和万隆是印尼人口密度相对比较大的城
市。

主持人：的确是。每每提及雅万高铁，
大家都很乐观。大使先生，随着地缘政治
格局变化，中国越来越多地处于技术投资
前沿，您认为中国和印尼开展更多类似项
目的可能性有多大？

陆慷大使：首先，两国政府都希望看到
雅万高铁项目如期建成通车。这将树立一
个很好的榜样。之后，当两国老百姓切实
感受到利好时，我想一定会有更多人将会
对此类合作项目充满热情。我们非常赞赏
印尼政府推动产业升级、加快经济发展、改
善民生的决心和努力。合作潜力还很大。
我同在印尼的中资企业交流中，能够感受
到他们对于来印尼投资合作的热情。就在
几天前，佐科总统访问北京时，两国政府同
意将深化高质量共建“一带一路”和“全球
海洋支点”合作。这些都是非常重要的战
略框架。

主持人：好的。大使先生，非常感谢您
分享宝贵的个人经验和见解。接下来，我
想和您就中印尼关系展开更多讨论。休息
之后，马上回来。欢迎继续锁定节目。

第三部分：中印尼关系
主持人：各位朋友，大家好。您现在收看

的是《话题》栏目。我们继续同中华人民共和
国大使陆慷阁下探讨中国与印尼关系。几天
前，佐科总统终于抵达中国，与习近平主席举
行会谈。大家都很激动。大使阁下，您如何
看待我们中印尼两国关系的发展？

陆慷大使：实际上，佐科总统是北京冬
奥会以来第一位访华的外国元首，也是过
去两年半里第一位单独访华的外国元首。
中方为此作出了特殊安排。佐科总统在北
京受到了热情款待。这次访问非常重要。
从双方发布的新闻稿中可以看出，虽然访
问只有短短两天，但成果非常丰硕。
我认为可以从三个维度来看。

首先，两国元首同意确立共建中印尼命
运共同体的大方向。自 2013 年起，两国成
为全面战略伙伴，为双方各领域合作奠定
了良好基础。中印尼命运共同体这一理念
得到落实后，必定会为双方提供更广泛、更
健全的框架，使两国关系纽带和合作更紧

密。
其次，两国政府同意深化各领域合作。在
传统领域，双方将加强基础设施建设和农
业合作，中方承诺从印尼进口更多菠萝等
农产品，承诺增加进口100万吨棕榈油。在
一些新兴领域，比如佐科总统和印尼政府
重视的数字经济、绿色经济等，双方也在加
强合作。两国元首谈到了双方都感兴趣并
且有潜力推进合作的各个领域，双方不仅
发布了反映两国元首会晤共识的联合新闻
声明，两国政府还签署了多份合作文件。
第三，双方一致认为，中国和印尼作为两个
主要的发展中国家和新兴经济体，有很多
共同点和共同利益，也承担许多共同责
任。双方应共同努力，推动国际社会来解
决当前世界面临的紧迫问题，特别是为了
发展中国家的利益，比如发展中国家缺乏
足够能力来摆脱贫困、在能力建设和解决
问题方面也面临困难。

主持人：好的。感谢大使阁下介绍了两
国元首会晤中的基本情况。由此我联想到
一个问题，这个问题可能也最为经济学家所
关注，特别是在印尼。中国是印尼的投资国
之一，您能评价一下印尼的债务问题吗？

陆慷大使：债务问题是最近人们讨论比
较多的问题，但我认为印尼人民对此不必
过分担心。我从世界银行和国际货币基金
组织公布的统计数据中了解到，实际上印
尼的经济和金融状况处于非常好的状态。
今年前两个季度，印尼的外债增长率远远
低于 GDP 增长率。就国别而言，中国在印
尼外债的占比不超过 1%，大概在 0.7%或
0.8%左右，而居前三位的分别是新加坡、美
国和日本。因此，我认为来自中国的债务
对印尼来说不应是需要担心的大问题。我
注意到，近段时间外国债务问题占据了印
尼不少媒体的头条新闻。提到非洲和其他
发展中国家的债务问题时，有些人也会首
先想到让中国“负责”。我想说的是，人们
应该从准确数据中找答案，而不是人云亦
云，无端指责。世界银行公布的非洲债务
数据显示，中国只占不到12%，西方金融机
构占比超过三分之一，达到 35%。正因如
此，在诸如G20等国际和多边平台中，中国
始终与其他发展中国家共同主张，西方国
家应当敦促其金融机构参与 G20 框架内的
缓债倡议。这一点很重要。

主持人：大使先生，感谢你非常宝贵的
见解。说回佐科总统的中国之行，我看到
中国最大的报纸之一《中国日报》连续两天
在头版报道了此次访问情况。请问这次访
问对中印尼关系和佐科总统在中国的形象
有多大影响？

陆慷大使：事实上，过去几天，中国和印
尼几乎所有媒体都在报道佐科总统访华。
这是一次非常重要的访问。我们始终认
为，元首外交对两国关系的发展具有战略
指导意义和强大推动力。佐科总统访问的
成果足以说明问题。两国元首确立共建中
印尼命运共同体大方向，为中印尼双边关
系发展可能性和潜力提供了健全和广泛的
框架。中国老百姓对于佐科总统访华非常
欢迎。佐科总统访华期间，北京的机场和
主要道路两旁都悬挂着中印尼两国国旗，
让人们再次感受到双边关系的重要性。当
今世界，在几乎所有国家都面临经济复苏
困难的背景下，我们两国有很大潜力开展
更多合作，造福两国人民乃至整个地区。
这也再次让两国人民感受到，中印尼两国
在国际领域合作应对全球挑战的重要意
义。这将更好造福两国人民乃至发展中国家。

主持人：媒体在我们两个国家都扮演着
非常重要的角色，能够使人们及时了解当
下发生的事情以及可能会对自身产生的影
响。相信大使阁下也赞同这一看法。您认
为印尼和中国的媒体有机会加强合作吗？
这有助于我们加强对两国文化共性的了
解。您觉得呢？

陆慷大使：机会肯定会有。实际上，在
新冠肺炎暴发前，双方媒体确实有很多合
作。两国有着有非常频繁密切的人员往
来，包括媒体界人士。遗憾的是，疫情确实
产生了一些影响。但即使在这种情况下，
我们仍然可以看到双方媒体人员对于开展
交流有着很大兴趣，尝试通过视频会议开
展联合项目和研讨会等合作。不少中国媒
体都希望访问印尼，同印尼同行开展线下
交流合作，特别是今年印尼将举办 G20 峰
会。这对媒体工作者来说是件盛事。

主持人：的确如此。这将是两国媒体交
流的好机会。提到未来的合作，TVRI 的同
事非常乐意去中国看看，领略中国文化，品
尝中国美食，同中国百姓近距离交流。

陆慷大使：相信一定会实现的。
主持人：大使先生，非常有幸到访您

的官邸，感谢您提供这次难得的机会。期
待未来同您在中国或印尼主办的重要活
动中再次见面。祝您在印尼履职期间一
切顺利。

陆慷大使：非常感谢你，西斯卡。
主持人：谢谢。感谢您收看《话题》节目。

——陆慷大使接受印尼国家电视台《话题》栏目专访


